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! ! ! !炽热的场地上，三个残疾人正
在细细地将新鲜茭白切条，脖子上
拴着白毛巾，旁边案几上摆着盐汽
水；场地边的仓库里，一个戴着助视
器的中年人正在剥茭白叶，助视器
的镜片厚得如同酱油瓶底，每天她
要来这里干上 !至 "#小时，为了更
好地干活，低视力的她特意去残联
配了这副助视器……这是记者昨天
在青浦区练塘镇太北村一个家庭农
场看到的劳作场景，在这个由青浦
区残联扶持建立的残疾人扶贫基地
自今年成立以来，已安置就业 "$名
残疾人，人均月收入 $%##元左右，
高的可达 &###元，再加上区残联额
外补助的一块，这些务农残疾人的
月收入比以往大幅增加，家里人感
到高兴，他们自己也觉得生活更有
奔头了。

扶贫基地做茭白文章
青浦区现有扶贫基地 '家，其

中 ( 个位于练塘镇，$ 个位于朱家
角镇，大部分为农民专业合作社及
家庭农场。扶贫基地由镇（街道）残
联负责管理运行，区残联业务部门

进行业务指导、资金扶持、检查监
督。

练塘镇是全国闻名的茭白之
乡，这里的扶贫基地也充分利用茭
白为残疾人做足文章。

每年的 &月下旬到 ""月底是
茭白上市的季节，驱车行驶在练塘，
路边几乎都是绿油油的茭白地。在
没有茭白的小半年中，嘴馋的食客
还可以用茭白干炖红烧肉，回味一
下鲜美的茭白滋味。
自 )月底开始，青浦练塘农副

业公司已开始与残疾人扶贫基地里
的农户们对接收购茭白干。与以往
农户在市场上零散兜售或被动等待
贩子上门不同，由农副业公司以高
于市场价 "#*的价格集体收购，不
仅从源头上增加了农户收入。而且，
在销售时会贴上“阳光产品 感恩回
馈，源自残障人士的劳作”标签，其
中 "*销售额还将用于支持扶贫基
地运作，体现阳光公益扶残助残的
初衷。
据区残联劳服所和练塘镇残联

的负责人介绍，练塘镇共有 $&&)名
残疾人，(#*生活在农村，种植茭白

的就有 (##多户，种植面积甚广。其
中，听力残疾人徐阿多和妻子彭亚
芳去年挂牌成立的家庭农场就有
$##多亩茭白。这么多茭白地，不仅
生产销售是个大问题，雇人也不容
易。
记者在徐阿多和彭亚芳的家庭

农场看到，今年挂牌成为扶贫基地
后，这里安置了 "$名视力、肢体和
智力残疾人，其中大部分是本村的。
因为市区两级残联的政策到位，如
今残疾人就业积极性高了，农场招
到了更多合适的雇工。徐阿多说，一
亩地能种出一两千公斤的茭白，在
家庭农场和扶贫基地成立前，他们
只是做点茭白干自己吃吃，今年，已
经加工了上千公斤交给青浦练塘农
副业公司，农场和农户的收入都增
加了。而且，在阴雨天还可以用机器
集中烘干，避免了无法自然晒干造
成霉变的损失，大家都很欢迎这样
的帮扶。

农副业公司的负责人介绍说，
对接的残疾人农户都可以得到施
肥、防虫害等技术指导，而且，通过
公司进行农超对接，茭白和茭白干

送进超市销售，销路和价格都有保
证，高峰期一天能销售一千公斤茭
白。未来，公司还会进一步加强技术
指导，例如规范手工切割茭白干的
粗细长短，在保证手工茭白干风味
的同时，提高标准化生产水平，让青
浦茭白走进千家万户。

带着残疾人一起种田
在练塘镇，山西农业大学毕业

的两个 !#后大学生创办了一家试
验循环经济的绿椰农业合作社，今
年 &月，这里也接纳了 "&名练塘本
地的残疾人，占了员工总数的 "+)，
正式挂牌成为扶贫基地。
理事长刘永军说，现今愿意种

地的人越来越少，村子里的主要劳
动力只剩下了中老年人，通过政策
鼓励农村残疾人到田里种地，既能
增加他们的收入，又能解决劳动力
不足的问题，可谓一举两得。年轻的
刘永军和同伴原先并没接触过残疾
人，并非没有产生过顾虑，而且，一
大批智力、视力、听力和肢体残疾人
最初来到合作社的时候，对残疾人
缺乏了解的他们，也经历过一段磨

合期。
经过一两个月的磨合，他们给

每个残疾人都找到了合适的岗位，
既能让他们通过胜任力所能及的工
作树立了自信，收入增加后在家庭
中的地位也提高了，而且，也改进了
农场的管理。走在田埂中，刘永军随
手指着水沟向记者介绍说，原先沟
渠和道路边杂草丛生，如今安排了
不便进大棚下地的肢体残疾人从事
清洁工作后，园区面貌焕然一新。
现在，为了便于沟通和互帮互

助，合作社里的残疾员工分成 $组，
不把他们单独安排在普通员工中，
而且，还有专门的负责人带班，手把
手地辅导和服务，让残疾人更好地
开展工作。因为第一次尝试就获得
了比较理想的成果，正好最近又增
加了 $##亩大棚，刘永军和合作伙
伴打算未来招聘更多残疾农户，与
残疾人共同致富。明年，青浦区的残
疾人扶贫基地还有望升级为市级助
残基地，政策可能会进一步优化，残
疾人和基地都将得到更多实惠，扶
贫基地有望在青浦大地开花结果。

本报记者 孙云

青浦扶贫基地因人而异因地制宜

残疾人巧用茭白干款待天下客

! ! ! !本报讯 （通讯员 徐丽 记者
江跃中）为丰富残疾人的业余文体
生活，近日，普陀区长征镇残疾人服
务社，在镇社区生活服务中心举办
了一场别开生面的社区“特奥”运动
会。
此次运动会的项目是根据辖区

特奥人员的实际情况精心设置的，
设有跳绳、定点足球、羽毛球、滚轮
子、手球、丢沙包、造房子、夹弹子等

!个比赛项目。在比赛的过程中，虽
然有的参赛选手动作迟缓，手脚不
协调，但个个都不甘示弱，充分表现
出了残疾人乐观向上、热爱生活、战
胜自我的拼搏精神。
社区“特奥”运动会让更多的残

疾人走出家门，参与适合残疾人的
文化体育活动，不仅有利于他们的
身体健康，更是增进了彼此的交往
和情感沟通。

! ! ! !本报讯 （记者 孙云）第三届
上海市残疾人辅助技术职业技能竞
赛日前在上海阳光康复中心闭幕，
旨在搭建以赛促学的交流平台，通
过切磋交流辅助器具适配专业服务
的理念和方法，增强从业人员辅具
服务保障水平，提升本市残疾人辅
助器具服务队伍的服务能力。
竞赛内容包括残疾人辅助技术

职业技能、残疾人辅助器具个案适

配展示和残疾人辅助器具教学微视
频三个项目。
来自 ")个区 ((名选手参加了

本次竞赛，来自全市的 ,$#多名辅
助器具服务工作者组成后援团，参
与竞赛的互动、观赛和学习。
据悉，获得一等奖的参赛队将

代表上海市参加 "#月在北京举行
的“$#")年全国辅助器具服务技能
展示活动”。

! ! ! !格斯友曾是一只拉布拉多导
盲犬，是主人马松发的好伙伴。然
而，格斯友突发一种罕见的神经性
疾病。虽然主人带着格斯友四处求

医，甚至请来了美国医学专家会
诊，格斯友还是因病离去。马松发
带着导盲犬格斯友的骨灰来到位
于徐汇区的“安善小精灵”，进行免

费“宠物玑珠处理”，以这种永存的
方式，继续陪伴在主人身边。宠物
玑珠，又称珠化技术。它是将动物
骨灰，通过氧气与燃气对冲所产生
的高温点滴凝固，炼制成晶体化的
一项处理技术。

本报记者 孙中钦 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 孙云）残疾人基
本服务状况和需求信息数据动态更
新工作!下文简称"动态更新#$经过
在静安区的试点和在全市各区的第
一阶段全面推开，现已基本完成第
一步数据采集工作。入户采集工作
正值高温酷暑，助残员等一线工作
人员走家串户十分辛苦，也正是他
们的辛勤劳动，使许多街镇按时完
成入户信息采集，并且在不少村居
保证了 "##*的采集率和准确率。
潘志豪是闵行区七宝镇一名普

通的助残员，普通的他却有着一颗
热爱本职工作，乐于扶残帮困的责
任心和爱心。入户采集工作开始后，
小潘上门并不总是一帆风顺，有时，
残疾人会不理解，有时则会失约，让

他大老远去白跑一趟。有一次，小潘
上门时扑个了空，他在门上粘上字
条，留下自己的联系电话和下次上
门时间。第二次再去时，字条还在，
小潘向左右邻居打听才知道到，这
户人家已经搬家了。根据邻居提供
的地址，小潘赶到新地址，可是，地
址不准确，仍然没能找到这位残疾
人。小潘没有灰心，通过联系村居委
会干部，辗转找到这家残疾人的亲
戚，最终联系上了被访对象，登门完
成调查，令调查对象十分感动。

长宁区利西居委会内有 ")#位
残疾人，负责这片辖区的王伟俊总
结出不少经验，例如分路段调查、分
区域调查、分退休人员与在职人员
调查等，既能提高工作效率，也能减
少对残疾人的打扰。调查过程中，少
数残疾人对动态更新工作不以为
然，觉得与自己没多大关系，王伟俊
便耐心和他们解释宣传，告诉他们
有了准确的大数据，才能制定出对
残疾人更有利的政策与方针，获得
残疾人的理解和支持，采集也进行

得更加顺利和准确了。
在入户调查中，王伟俊还得以

更加准确及时地了解到残疾人的家
庭状况，也由此提出了自己的一些
思考，例如重残无业人员未来的养
老问题等，这些问题都引起了上级
残联的重视。
崇明三星镇海洪港村的农户住

得都比较分散，而且，农户都有日出
而作日落而息的特殊作息。为了提
高见面率，解决入户难、见面难的问
题，杨艳霞根据农户的作息时间，每

天天不亮就出发，在农户在家的午
餐和晚餐时间开展入户调查，或者
直接到田地里，与农户一边做农活
一边登记调查。在入户调查中，她遇
到了一些贫困户急需解决的困难和
问题，对能解决的就当场给予解决，
遇到当场不能解决的，她都一一记
下来，向上级领导反映帮助解决，获
得了调查对象的许多好评。

正是因为有许许多多像潘志
豪、王伟俊和杨艳霞这样的一线工
作人员，动态更新这项利国利民的
实事才能顺利推进。目前，信息采集
工作已基本完成，下一步将进行数
据录入和分析，为将来制订更接地
气的惠残政策提供数据基础和科学
支撑。

残疾人动态更新第一阶段完成

助残员，今夏你们辛苦了

本市辅助技术职业技能竞赛闭幕

长征镇举办社区!特奥"运动会

主人为导盲犬制作!宠物玑珠"


